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Edito
Bonjour à tous,
 
 L’année 2024 vient de s’achever , nous espérons que vous avez passé de très belles fêtes et que ces
bons moments en famille, entre amis vous ont permis de gommer pendant quelques jours la morosité
du monde actuel . De notre côté, comme tous les ans , c’est le moment de regarder dans le rétroviseur
pour faire le bilan de l’année écoulée.
  Le calendrier des réservations du Logis est toujours aussi complet et c’est une grande satisfaction de
voir que les habitants de notre territoire apprécient autant ce lieu de convivialité. Nous pouvons
comme chaque année, remercier très vivement l’implication remarquable de nos agents Line et
Philippe qui entretiennent notre écrin avec beaucoup de dévouement.
 De plus, Le Logis s’est enrichi de la nouvelle salle des associations. Nous avons pu début Juillet
inaugurer ce nouveau lieu et le confier entièrement à leur gestion. Ce fut un bon moment de partage.
 Comme nous l’avions déjà précisé le schéma communal de défense incendie, afin de mettre en
sécurité tous les lieux habités de notre commune, a été effectué. Nous avons ciblé des priorités et la
commission chargée de ce dossier a déjà sollicité des propriétaires de terrains afin de voir ce qui est
possible en terme d’implantation des réserves incendie.
 Nous souhaitons poursuivre l’embellissement du bourg. Line et Philippe, accompagnés de Marie-
Noëlle continuent de travailler dans ce sens et pour cette mission, nous leur faisons entièrement
confiance. Ils ont à cœur de maintenir un cadre de vie le plus agréable possible pour l’ensemble des
habitants de notre petite commune rurale.
 Comme vous avez pu le constater, nous n’avons pas répondu à la proposition de la constitution d’une
commune nouvelle, nous avons souhaité attendre les prochaines échéances électorales pour aborder
éventuellement ce sujet.
 Comme chaque année, nous remercions très vivement tous les bénévoles de nos associations qui
s’investissent pleinement pour animer notre commune, c’est un atout majeur dans notre ruralité.   Je
pense que beaucoup nous envient ce dynamisme et ce souci du bien vivre ensemble.
 Nous commençons aussi à nous projeter pour 2026 afin de constituer une nouvelle équipe et que le
relais se fasse le plus sereinement possible.
 Nous vous souhaitons à tous une très belle année 2025, qu’elle vous apporte la joie , la santé et tout ce
que vous désirez. Qu’elle nous permette de profiter de tout ce que la vie peut nous apporter de
meilleur !
 
 
                                                                                                                                              L’équipe municipale.



LINE
ADJOINT ADMINISTRATIF

LES AGENTS COMMUNAUX

RENSEIGNEMENTS  PRATIQUES

La Mairie:

Ouverture au Public:
Lundi, Mercredi, Jeudi et Vendredi

de 14h à 17h

Tél : 05.49.63.72.62
courriel: mairieleretail@gmail.com

Site internet: www.leretail.fr

La déchetterie: 

La Chollerie  Secondigny

Ouverture au Public:
Lundi, Jeudi et samedi

de 9h00 à 12h00 - 14h00 à 17h45

tél: 05.49.63.52.33

Carte d’accès obligatoire, en faire la demande:
- par courrier:

SMC - BP23 - 79400 St Maixent l’école
- par mail:

accueil@smc79.fr
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PHILIPPE
ADJOINT TECHNIQUE POLYVALENT



BOUTIN Noah  8 rue du Lavoir  le 3 Aout
 

CHARDON André,  3 La Frémaudière le 28 Aout
BRUNET épouse DOOMS Monique,  La Tréchonnière le 1er Avril

GUILLEMAIN Léo, La Naulière(2 Septembre) 
 

Décès de personnes connues ayant résidées la commune

LOUVRIER Martine le 11 janvier
FLEAU Elise le 29 janvier
FLEAU Joseph le 28 Mars

Baudet épouse Boutin M.Madeleine le 5 Mai
Cailleaud Michel le 31 Aout

Sicot épouse Estrada Claudette le 23 Octobre

Cérémonie du 11 novembre 2024Cérémonie du 8 mai 2024
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ETAT CIVIL

Commémorations

Répondant toujours favorablement à nos demandes, la
Municipalité remercie vivement Nina Bertaux pour son

implication dans la réalisation des gerbes pour les
diverses cérémonies nationales. 

Elle sait mettre en application tout son savoir-faire qui
ravit élus et administrés.



LE BUDGET DE LA COMMUNE
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LE LOGIS

L’HÉBERGEMENT

Options Commune
Communauté

Communes Parthenay
Gâtine

Hors CCPG

Préau

Préau 45 55 66

Préau + office traiteur 66 77 92

Salle 1 (salle avec le bar)

Salle 1  29 45 56

Salle + office traiteur  77 92 106

Chauffage  32

 Ensemble du Logis (préau-salle1-grande salle-office traiteur-local matériel)

Repas  167 182 208

Vin d’honneur 130 142 167

Mariage 260 325 387

Concours de cartes -
Loto gratuité 47 67

Associations  gratuité 47 67

Option chauffage  152

Ménage 152

Caution 1 500 

Chèque de pénalité 200€

Hébergement

variantes 16 couchages 7 couchages 5 couchages 4 couchages

Commune 222 96 79 66

CCPG  256 114 89 74

Hors commune 288 132 108 87

options 16 couchages 7 couchages 5 couchages 4 couchages

forfait ménage 152 107 91 84

forfait chauffage 121 70 91 84

taxe de séjour période du 1er janvier au 31 décembre

caution 1 200 

5Les tarifs ci-dessous sont applicables au 1er Janvier 2025
Pour plus d’informations et de précisions, nous vous invitons à contacter le

secrétariat de la Mairie aux horaires d’ouverture.
Les tarifs appliqués sont soumis à certaines conditions, notamment le lieu

de résidence.
Toute annulation de réservation doit être signalée minimum  six mois à

l’avance sous peine d’application de pénalités.

Tarif 2025

Pour une réservation sur 2 jours, 
une demi location est appliquée

 le lendemain 

Nuitées : 
Commune :18€ 

CCPG 20€
HC 23€



LA SALLE D’ACTIVITE

PRET MATERIEL COMMUNAL

Matériel Tarif

Tables 1,00€

Chaises 0,50€

Remorque (dépôt) 22€

Tracteur / remorque
Tracteur / chargeur
Tracteur / broyeur

40€ / heure

Salle d’activités

variantes tarif commune tarif CCPG tarif Hors CCPG

repas 116 128 136

associations gratuit 24 43

Forfait ménage 76 121 121

Forfait chauffage 76 121 121

caution 500 

CIMETIÈRE COMMUNAL

Concessions : prix du mètre carré à 36€ (surface minimum 2m2)
Cave-urne : prix du mètre carré à 36€ (surface 1 mètre sur 1).
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    Quelques chiffres:
Coût des travaux : 45 980.58 € HT
Subvention de l’état : 18 044 €
Quelques centaines d’heures de travail de Philippe et Rémy :
Un grand merci à eux, sans qui ce projet n’aurait pu aboutir !

LA SALLE DES ASSOCIATIONS
Suite à la vente des bâtiments de l’école en 2023, la conseil municipal a décidé de faire
des travaux d’investissement dans l’ancienne “maison de Madeleine”, afin d’avoir un lieu
de partage et de convivialité.
Ce lieu est uniquement destiné aux associations de Le Retail, il ne sera pas loué à des
particuliers. La commune assure la totalité des frais de fonctionnement de ce nouveau
lieu. 

OCCUPATION DE LA SALLE DES ASSOCIATIONS
Merci de prendre contact avec le responsable de l'activité si vous souhaitez un créneau déjà occupé

JOUR
 HEURE

CHORALE
20h00
22h30

Marie-Hélène
06 81 47 51 08

CLUB DE
L'AMITIE 

14h00 18h30
Jean-Noël

 06 33 29 97 08

FRANCOMBAT
19h-20h30

Pascal
07 50 57 08 31

COMITE
DES FETES
Réunions

ponctuelles
Cédric

06 27 17 17 34

LUNDI MARDI MERCREDI JEUDI VENDREDI SAMEDI DIMANCHE

Matinée

Après-midi

17h

18h

19h

20h

21h

22h

23h

Et +

ACTIV SENIORS
1er mardi de
chaque mois

14h00
17h30

Claudette
06 79 86 88 31

INFORMATIQUE 
semaines impaires

17h00 
18h30

Sébastien
07 50 68 82 46

Merci de déposer  au 06 44 26 38 20 pour toute mise à jour de ce tableau. un texto



LE COMITÉ DES FÊTES
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Interbourg

Le 1er Juin 2024, six communes (azay sur thouet, Vernoux en
gatine, Allonne, Neuvy- bouin, Pougne-herisson et Le Retail)
se sont disputées plusieurs épreuves d'adresses et d'agilité en
équipe. Cette année, chaque équipe devait confectionner une
rosalie et on peut vous dire que celle de Le Retail a été
remarquée!
Une belle journée de fou rire et de fair-play.
Rendez-vous en 2026 pour la prochaine édition à Vernoux en
gatine.

Soirée Jeux

Le 6 Décembre a eu lieu la traditionnelle soirée jeux  à la
salle d'activité autour de crêpes, caramel et confiture.
Les grands et les plus petits ont pu échangés sur une
partie de cartes, tak-tik ou même un skyjo. 

Soirée des Bénévoles

Le 12 Octobre 2024, le comité des fêtes a animé sa soirée
pour remercier l'ensemble de ses bénévoles. Ce fut une
soirée d'échanges, de partage, autour d'un repas
convivial cuisiné par Alain Clochard.
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Soirée Lumas, ou comme d'habitude " les Lumas " sont très attendus dans
les assiettes et régalent les papilles
Cette soirée a été animée par le groupe Accordiato de Fenioux qui à animé
la salle
Vous avez été nombreux à investir la piste pour excuter des  danse
traditionnelle.
Merci à vous tous de répondre chaque année ( participants et bénévoles )

A vos agendas pour le 8 mars 2025

Soirée Beaujolais

Encore une belle soirée conviviale avec le comité des fêtes de Le Retail. Les retaillons ont célébré comme il se
doit le Beaujolais nouveau ce 21 Novembre 2024, quatre vins différents de la cave de Jean-Michel Renaudin
étaient proposés et une assiette de charcuterie de chez Willy Armand. Cette collation accompagnait ce
breuvage pour les 90 personnes présentes.

Soirée Lumas

Le vide grenier s'est tenu le dimanche 5 Mai 2024,
malheureusement le soleil n'était pas au rendez-vous, et la
pluie a fait fuir tous nos exposants. Mais les motards ont
été plus courageux pour cette belle balade d'environ 100
km autour de la gâtine. Heureusement, l'odeur du cochon à
la broche et du four à pain à donner envie au gens de
revenir manger le midi.

Vide grenier



Jeudi 31 octobre, malgré une fin d'après-midi un peu fraîche les enfants, vêtus de costumes à vous faire peur, ont
été hantés les rues de Le Retail, en réclamant des friandises
Maison après maison la récolte s'est avérée très fructueuse
Merci de votre générosité à tous
Un bon goûter attendait cette petite troupe servie à la salle des associations au Logis de la Forêt
On se dit à l'année prochaine , les enfants

Halloween
10

Cette année nous vous avons proposé un marché fermier avec
plusieurs artisans locaux dont le GAEC Ragon de Le Retail pour la
vente de pièces de Parthenaise à déguster sur place
Une soirée qui s'est terminée par un magnifique feu d'artifice
( préparé par Sam et Mimi Deschamps ) et animé par Patrick
Bouvier
Cette année encore tous les visiteurs et bénévoles ont apprécié
cette magnifique soirée
Le comité des fêtes remercie tous les locaux présents et bien sûr
les bénévoles pour leur implication

Fête nationale : 20 Juillet 2024



Le cours informatique : dernière année
Comme toutes les bonnes choses ont une fin, l’année 2024 – 2025 sera la dernière me concernant.
Cette année nous avons revu les bases et nous concentrons plusieurs cours sur le même sujet afin que tout le monde
reparte satisfait de cette dernière année.
Malgré l'exigence du professeur, la bienveillance règne parmi les élèves. Ils m'ont beaucoup apporté notamment dans la
vulgarisation de sujets plus ou moins simples à comprendre.
J'espère que ces cours ont apporté une connaissance supplémentaire et donné l'envie de toujours progresser que ce soit
dans l'informatique ou sur d'autres sujets.

Le Cours informatique
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La Chorale fêtera en Février 2025 ses 37 ans d’existence et toujours à sa tête, Marie Hélène, notre chef de chœur toujours
aussi dynamique et passionnée.

En 2024, la chorale s’est produite en Juin à St Pardoux pour la fête de la  Musique, en Décembre, nous avons eu à notre
programme 4 concerts,le 14 à St Christophe sur Roc, le 15 à Vernoux au profit du Telethon, le 19 à la maison de Retraite de
Puyravault, et enfin le 22 à St Pardoux pour l’association «Vivre la ruralité à la Bazonnière».

Depuis la rentrée de Septembre, nous avons eu le privilège d’intégrer la maison de Madeleine, la maison des associations,
une salle rénovée avec beaucoup de soins dans laquelle nous avons le plaisir de nous entraîner tous les Mardis soir. Nous
remercions donc la Municipalité de mettre à notre entière disposition cette salle qui répond parfaitement à nos besoins. La
chorale vous souhaite à tous Une Bonne Fête de Noël et une excellente année 2025.

                                                                                                                                                                                          Jean-Paul Charruaud

La Chorale
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Le Transport solidaire
Le Transport Solidaire a pour objectif de conduire les habitants de la commune qui n’ont pas la possibilité de se déplacer
par leurs propres moyens. Le service est géré par le centre d’action social de Secondigny par l’intermédiaire d’Activ’senior.
Notre commune adhère à Activ’senior pour que les habitants de le Retail puissent bénéficier des services 
( animation et transport solidaire) La demande doit se faire auprès d’Activ’senior si possible trois jours avant le
déplacement souhaité. Nous avons des chauffeurs bénévoles qui sont prêts à vous conduire. 
Pour tout renseignements adressez vous à Activ’senior : Franck Orget au 05-49-63-12-62 
Si vous avez des rendez-vous médicaux où des courses et que vous ne pouvez pas vous y rendre vous mêmes n’hésitez pas
.

Au gîte de la Martinière au Retail, l'association locale des Amis de la Nature (AN) de Niort vous accueille et propose à ses
adhérents diverses activités : 1- à la Martinière - galette des rois au Nouvel An, - méchoui en juin - journée grillades et jeux
en fin d'été - crêpes party à l'automne - projection de films animaliers - entretien et maintenance du gîte 2- autres activités
hors le Retail - randonnées pédestres 1 à 2 fois / mois le dimanche - sorties nature et culturelles - visites du patrimoine
local et de jardins - séjours dans les gîtes et échanges avec les autres associations AN du Grand-Ouest Pour recevoir le
programme semestriel, avoir des informations complémentaires, écrire un courriel à l'adresse
amisdelanature.niort@gmail.com ou contacter la présidente de l'association au 06.71.65.30.39. Les Amis de la Nature est un
mouvement associatif de tourisme social et d'activités populaires né en Autriche en 1895 et développé dans 45 pays à
travers le monde. La fédération française regroupe 93 associations locales, 7000 adhérents environ et gèrent bénévolement
56 hébergements de loisirs, maisons, chalets et campings. Voir sur Internet le site amis-nature.org.

Les amis de la nature

Le samedi 14 décembre a eu le lieu un premier événement à l'ancienne école de le Retail.
L'association Grandir Savoir et Devenir a organisé à destination des enfants, parents et grands parents un atelier de
confection de guirlandes et couronnes de Noël végétales. De quoi apprendre à décorer maisons et sapins soi même, sans
budget et sans déchet! 
Une vingtaine de participants ont donc pu découvrir ce nouvel espace tout juste rénové.
Si le bouclage du programme des activités périscolaires et intergénérationnelles de l'association est en voie de finalisation,
les prochains ateliers débuteront aux vacances de printemps.

Grandir, Savoir et Devenir



Le Téléthon 2024, a eu lieu cette année les 29 et 30 novembre, sur les communes de Vernoux en Gâtine, et de Neuvy
Bouin. Comme chaque année, différentes manifestations ont été organisées, comme la randonnée cantonale,
permettant de rejoindre chacune des 8 anciennes communes du canton de Secondigny, en démarrant de Vernoux
pour rejoindre Secondigny, puis le Retail, Allonne, Azay sur Thouet, St Aubin le Cloud, Pougne Hérisson, et finir à
Neuvy Bouin. Ont eu lieu également, une soirée cabaret, un dîner musical, un concours de pétanque, un concours de
belote, une randonnée VTT... Sans oublier le ramassage de ferraille qui a permis de collecter environ 107 tonnes, au
profit du téléthon. Le montant reversé pour le secteur à l’A.F.M. est de 19380.64 €. L’équipe organisatrice de ces
manifestations remercie très chaleureusement toutes celles et tous ceux qui ont répondu présents à ses côtés. Pour
2025, ce sont les communes de Le Retail et Secondigny qui seront les communes organisatrices.
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Le Téléthon

La Marouette Gâtinaise
En 2023-24 la Marouette Gâtinaise avait 64 adhérents pour la saison 2024-25, nous avons une forte progression des
adhésions et un rajeunissement des participants.
Chaque semaine nous avons :
  - les marches du mardi dans un rayon de 20kms autour de Secondigny. Nous parcourons de 9 à 10 km et nous sommes
entre 20 et 30 personnes.
   - le jeudi c’est la marche lente à Secondigny . Elle regroupe une dizaine de marcheurs pendant environ 2 heures .
   - le samedi marche rapide aux environ de Secondigny et de Parthenay avec une douzaine de participants.
Cet été les marches estivales ont eu lieu comme chaque année dans les communes de l’ancien canton de Secondigny avec
une moyenne de 100 participants par randonnée
Au mois de juin nous avons assuré l’organisation de la marche Groupama pour la recherche sur les maladies rares. Les
bénéfices sont reversés pour la recherche,malheureusement le temps ne fut pas de la partie.
Au mois de septembre nous organisons une marche avec la randonnée VTT où il y a eu 150 personnes.
Nous sommes partis un groupe un groupe 5 jours à Merdrignac en Bretagne. Pour les marches et les visites le beau temps
a été au rendez-vous. Puis ce fut la journée à Bordeaux avec la visite du conseil régional,balade sur la Garonne et la visite
de la cité du vin. Ce fut une journée bien remplie.
Fin novembre la Marouette a participé à l’organisation de la marche fil rouge du Téléthon
                                                                     Bonnes fêtes à tous et bonne année 2025



14
Le club de l’amitié

En 2024 nous étions 29 adhérents ; Chaque semaine, le mercredi nous nous retrouvons, entre 10 à 16 participants , pour des
jeux : pétanque, boule en bois, belote, tac-tic et parfois scrabble. 

Nous avons comme chaque année organisés trois repas : 
          - l’un au début août pour une journée détente avec 30 participants. 
          - celui du 11 novembre , nous nous sommes retrouvés une bonne trentaine 
          - le 18 décembre pour marquer Noël avec 30 personnes. 

Début septembre nous avons fait un voyage à Saintes. Nous avons commencé par une croisière sur la Charente en bateau
électrique. Avec le soleil c’était très agréable. Après le repas dans l’ancien moulin,nous avons découvert Saintes en petit
train pour une visite guidée. Pour terminer la journée , petit détour, par une ferme viticole qui produisait pineau et cognac. 

Suite à l’invitation que nous avait fait Nathalie Lanzi lors des vœux du maire en janvier dernier, nous avons organisé une
journée à Bordeaux. Grâce à la Marouette nous avons pu remplir un car avec 53 personnes et nous sommes partis le 3
juillet.Le matin nous fûmes reçu à la région où on nous expliqua son fonctionnement et son rôle. Ce fût une rencontre très
intéressante. Nous avons complété la journée par une croisière guidée et la visite de la cité du vin. 

Je vous offre mes meilleurs vœux pour 2025 et n’hésitez pas à venir nous rejoindre le mercredi salle des associations pour
un après midi détente 

                                                                                                                                                                                      Jean Noël Charrier



Quand les abeilles ainsi se posent, C'est qu'elles
méritent une petite pause. Elles recherchent une
nouvelle maison Et parcourent ainsi l'horizon. La
ruche était bien trop petite, À partir la vieille reine
invite ! Ne craignez pas ces promeneuses, Ce ne sont
que des butineuses. Pour garantir leur voyage Elles
sont gavées plus que d'usage. Et alors ces
combattantes Sont d'humeur plus indolente. Les
éclaireuses cherchent sans fin Un meilleur gîte pour
demain. Mais pour assurer leur avenir L’apiculteur il
faut quérir. Si chez vous elles demeurent longtemps
Compliqué sera l'enlèvement ! Dès que leur vol empli
le ciel On doit parer à l'essentiel : Cueillir vite ce
fragile essaim Sans attendre le lendemain.

Si par malchance elles s'enfuyaient Qui sait
jusqu'où elles se perdraient ? Mais si l'aventure
tourne bien Et qu'elles soient entre de bonnes

mains En guise de remerciement Et pour votre
appétit gourmand Un pot de miel sera remis Qui

ravira grands et petits !

 

Et pour ceux qui seraient curieux j'ai tout
pour le plaisir des yeux : Observer leur

activité Derrière un grand panneau vitré.
Et de lunettes aucun besoin, La loupe

suffira à cette fin !

© Pascal Beaussier - 06 44 26 38 20 
ps : Merci à ceux qui ont piégé le frelon asiatique à
Le Retail: Les abeilles ont été tranquilles cette
année !

 A noter pour avril et juin :
Comment cueillir un bel essaim !

D'un figuier, ou bien d'un sapin ? 
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Les z’abeilles



La Fibre arrive ! – Les choses à savoir
Notre commune sera bientôt reliée à la fibre optique. Ce support va remplacer le cuivre (ADSL/VDSL) actuellement utilisé
pour vos abonnements internet / téléphonique.

Il n’est pas obligatoire de changer tout de suite d’abonnement :
Les infrastructures cuivre qui permettent votre abonnement de type ADSL / VDSL vont rester encore quelques
années (jusqu’en 2035 normalement).
Cependant, une fois passé en fibre, il est probable qu’il ne soit plus possible de retourner vers un abonnement ADSL
/ VDSL

Les offres fibres ne sont pas forcément plus chères que les offres cuivre :
Il est fréquent de voir des offres fibre aussi chères voir moins chères que les offres cuivre.
N’hésitez pas à regarder chez plusieurs opérateurs afin de comparer les prix (Orange, Sosh, SFR, RED, Bouygues,
Free, …)

La fibre permet d’aller plus vite jusqu’à la maison, pas forcément dans la maison …
La vitesse d’accès à internet dépend de l’endroit où vous placez votre box par rapport à votre ordinateur et en
fonction des obstacles de votre maison (murs, meubles etc.). Les lenteurs d’accès à internet peuvent être le signe
d’un problème de réception WiFi et pas forcément un problème opérateur.
Pour une utilisation optimale, privilégiez un câble Ethernet branché à votre ordinateur.

Pour tout autre renseignement, contacter le 2ème adjoint, 
Sébastien BERGUER : berguerse@cc-parthenay-gatine.fr ou aller sur le site leretail.fr

La Fibre arrive ! – Ce qui change sur le paysage
2 armoires dans lesquelles se trouvent les liens qui iront jusque dans vos
maisons 
Une armoire est située Impasse de l’orée de la forêt et une autre au
Belvédère côté Allonne

Des ajouts sur les poteaux existants ou des
nouveaux poteaux sont ou seront installés
pour accueillir les liens fibres
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La Fibre arrive ! – Quand serai-je éligible ?
Nous vous invitons à vous rendre sur le site ci-dessous courant du premier trimestre 2025. Il vous indiquera l’éligibilité
de votre maison. En zoomant sur votre rue, vous observerez des points de différentes couleurs qui indiqueront à quelle
étape se trouve l’installation de la fibre autour de chez vous :

https://www.deux-sevres-numerique.fr/particulier/

Les points ne sont pas encore visibles sur Le Retail en cette mi-décembre car la jonction principale qui nous relie à
Secondigny n’est pas encore installée. N’hésitez pas à regarder courant du premier trimestre 2025 pour voir les mises à
jour sur le site.

La Fibre

mailto:berguerse@cc-parthenay-gatine.fr
https://www.deux-sevres-numerique.fr/particulier/


Après une saison 2022/2023 terminée aux portes du niveau régionale, notre équipe première qui pouvait compter sur un
groupe de qualité pouvait espérer viser une nouvelle fois le haut de tableau. Elle a terminé en tête de 1ère division
départementale avec 10 points d’avance assurant ainsi son passage au niveau régional. Ce collectif a également réalisé un
parcours extraordinaire en Coupe Nouvelle Aquitaine et a fait briller la Gâtine en recevant et en rivalisant avec les
meilleures équipes de la région à Secondigny avec de superbes affluences. Ces joueurs ont réussi à se hisser jusqu’en Finale
de Coupe Des Deux Sèvres devant 1500 spectateurs où ils se sont malheureusement inclinés. S’appuyant sur un effectif
presque identique à la saison dernière et entraînée par Benjamin Ouvrard recruté à l’intersaison, l’équipe fanion semble
bien s’adapter au niveau régional 3 pour le moment et réalise un bon début d’exercice. L’objectif est d’assurer le maintien à
ce niveau rapidement, puis d’essayer de terminer à la meilleure position possible. 
Notre équipe réserve a également réussi à accrocher une montée en 2ème division départementale en fin de saison dernière.
Pour cet exercice, l’effectif reste très jeune avec l’intégration de quelques joueurs accédant au niveau senior cette saison
seulement. L’équipe, toujours coachée par Cindie Marsault, aura pour objectif d’assurer son maintien et d’effectuer son
apprentissage à ce niveau exigeant.
Notre seconde équipe réserve qui évoluait en 5ème division la saison dernière a également profité du rajeunissement de nos
2 équipes supérieures et a brillamment décroché sa place en 4ème division pour cette saison. Ils ont réalisé une superbe
saison qui s’est terminée par une finale de Coupe des Réserves devant de très nombreux spectateurs. En compagnie de
notre 4ème équipe senior qui poursuit son parcours en 5ème division, ils défendent les couleurs du club tous les WE sur
l’ensemble des terrains des Deux-Sèvres. 
Gati-Foot possède également une équipe futsal qui évolue au plus haut niveau départemental. La grande nouveauté de cette
saison 2024/2025 est la création d’une équipe de foot loisir pour permettre à certains de poursuivre la pratique du football
au club et à d’autres de nous rejoindre ou de reprendre.
L’effectif senior est actuellement de 95 joueurs dont 80% sont issus de l’école de foot Gati-Foot.
Nos U18 Régionale 1 avaient fort à faire pour rester sur les bases de leur saison précédente. C’est en Coupe Gambardella
(Coupe de France des jeunes) qu’ils se sont le mieux illustré. Ils ont réalisé un parcours historique jusqu’au 6ème tour où ils
se sont inclinés contre Trélissac, une équipe évoluant au plus haut niveau national devant une foule de spectateurs à
Secondigny. Ils ont fait briller notre club et les Deux-Sèvres dans cette compétition.
L’école de foot poursuit son évolution cette saison avec le passage en CDI à temps partiel de notre seconde salariée, Cindie
Marsault. Elle continue à épauler Flavien Pied, salarié depuis plus de 10ans dans notre club. 
Pour cette saison, nous sommes également ravis d’accueillir Luca Berthelot en apprentissage BPJEPS. C’est une vraie fierté
pour notre club de pouvoir proposer une formation de grande qualité et une organisation structurée à tous les niveaux. Nos
2 salariés sont épaulés par 25 éducateurs compétents et formés qui sont, pour la plupart, également de jeunes joueurs du
club. Cette solide structure nous permet d’accueillir et entraîner toutes les semaines environ 205 jeunes répartis en 24
équipes. Parmi ceux-ci, nous poursuivons notre progression en nombre de joueuses : 50 cette saison (+10) !! Une superbe
réussite pour 
notre école de foot féminine portée par Cindie.
Le club licencie également 5 arbitres dont un nouveau ce qui est également un point extrêmement positif 
pour notre structure.
Nous avons donc cette année, toutes licences confondues, 420 licenciés, au club de Gati-Foot, pour cette saison 2024/2025 :
encore un nouveau record pour Gati-Foot !! Cela en fait le 5ème club des Deux-Sèvres.
Pour les manifestations, le Tournoi d’Elie a encore été un véritable succès en début de saison avec 44 équipes, environ 500
enfants et 80 bénévoles mobilisés. Cet événement est un moment capital pour l’association chaque année car il permet de
rassembler énormément d’acteurs : parents, dirigeants, jeunes joueurs et seniors… Nous avons également pu assurer notre
traditionnelle buvette lors de la Pom’Expo de Secondigny ainsi que le Tournoi de Palet du club. 
Pour les principaux événements à venir, nous allons organiser une vente de repas à emporter au mois de Décembre et il y
aura notre traditionnelle “Soirée fruits de mer” le 22 Mars 2025. 
Nous tenons à remercier les 115 partenaires locaux du club avec qui une commission dédiée travaille étroitement. Nous
sommes fiers de les représenter chaque WE sur les terrains, de parler d’eux sur les réseaux et de les accueillir lors de
réunions d’informations ou de journées partenaires. Vous pouvez nous contacter directement pour les rejoindre et faire
partie de cette belle aventure.
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Côté infrastructures, nous avons pu profiter des belles avancées de l’année précédente avec le passage en éclairage à LED à
Secondigny et Azay/Thouet ainsi que la mise en place d’un robot de tonte sur ce dernier terrain. La météo capricieuse a
rendu l’organisation de la saison passée extrêmement laborieuse au niveau de la disponibilité des lieux de pratique - il y a
plus que jamais un manque criant de terrains pour toutes les équipes, surtout lors de la période hivernale. Le projet de
complexe sportif de Secondigny et son terrain synthétique est une nécessité pour que le club puisse poursuivre son
développement. Cela permettrait d’optimiser et de faire baisser la tension sur le planning de chaque terrain afin
d’accueillir tout le monde dans les meilleures conditions. 
N'hésitez pas à venir nous rejoindre sur ou autour des terrains !! 
Pour tous renseignements, vous pouvez contacter Flavien Pied au 06-76-77-83-74 ou par mail fpied@hotmail.fr. 
Suivez-nous sur nos réseaux Instagram, Facebook et Footeo : nous y publions toutes les informations, résultats,
événements chaque WE et bien plus encore.
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L’Amicale des donneurs de sang
du secteur de Secondigny
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Notre amicale a participé le 5 Avril aux 40 ANS de l'ADOT (Association pour le don d'organes) à la salle Alauna O% nous avons reçu 350 personnes
venant de tout le département et où donneurs et receveurs d'organes nous ont livré de poignants témoignages.
Nous avons également tenu un stand lors de la journée des associations à Secondigny le 25 Mai qui nous a permis de dialoguer avec des
donneurs de sang et plasma potentiels. Nous y avons reçu Coralie Desnoues, présidente du conseil départemental qui a tenu sa promesse en
venant donner son sang à la collecte du 27 Août.
Nos collectes 2024 ont toutefois accusé une baisse significative puisque nous avons reçu 319 donneurs sur les 5 collectes, contre 351 en 2023 et
seulement 15 nouveaux donneurs contre 23 en 2023. Malgré tout nous remarquons la présence de nombreux jeunes de moins de 25 ans, ce qui
prouve que les actions de promotion sont efficaces et que les jeunes générations sont sensibles à cette démarche humanitaire. Nous participons
avec l'ADOT aux interventions en milieu scolaire (collège, MFR) afin d'informer les élèves sur l'importance de ces gestes qui sauvent des vies.
Il faut aussi fidéliser les donneurs pour qu'ils viennent au moins deux fois par an, les besoins sont toujours
aussi importants pour les transfusions aux malades et la fabrication de médicaments à base de produits
sanguins.
Voici les dates de collectes pour 2025 où nous espérons vous retrouver plus nombreux encore, de 18 à 70
ans car il vaut toujours mieux avoir la piqûre pour donner son sang plutôt que la piqûre pour en recevoir,
signe que vous êtes en bonne santé alors que tant de MALADES ONT BESOIN DE VOUS !

MARDI 7  JANVIER -  SECONDIGNY -  de 16h à 19h
MARDI 1er AVRIL -  St  AUBIN LE CLOUD - de 16h à 19h
MARDI 1er JUILLET -  SECONDIGNY -  de 16h à 19h
MARDI 9 SEPTEMBRE -  St  AUBIN LE CLOUD - de 16h à 19h
MARDI 4 NOVEMBRE -  SECONDIGNY -  de 16h à 19h

en prenant rendez-vous sur le site dondesang.efs.sante.fr

La présidente,
Lysiane DESCHAMPS



Ma Démarche : représentant pour la Commune de Le Retail depuis 11 années à UNC AFN (Union Nationale 
des Combattants) de Secondigny, pour représenter nos ancêtres et en mémoire des soldats morts pour la 
France en 14-18 et en 39-45 et des guerres d’Indochine Coré-Tunisie, ainsi des morts en Afrique du Nord en 
mémoire pour l’honneur de la France et de la patrie des soldats morts pour Nous et que l’on puisse vivre en 
Paix. UNC AFN de Secondigny recrute des soldats de France ou des anciens d’Algérie (contacter Monsieur 
Jean-Yves BADET, Président de UNC de Secondigny 06 71 90 15 98) 
Merci à Vous 
Monsieur Henri CESBRON : 
représentant à UNC de la Commune de Le Retail 
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Initiation gratuite, le samedi 1er Février 2025 à la salle des Associations de Le
Retail de 10h00 à 12h00 (suivi d’une collation afin d’échanger entre nous)



Projet de Parc naturel régional de Gâtine
poitevine

Le guide de gestion des haies 
En France, plus d’un quart des haies bordent les routes et chemins et sont en grande partie gérées et entretenues par les
communes. Ce patrimoine paysager, écologique et économique est une véritable richesse dont les communes ont la
responsabilité. En 2022, accompagné de Bocage de Pays Branché, une action de préfiguration du projet de PNR portant sur
l’élaboration d’un "Guide d'entretien des haies de bord de routes et chemins pour un maillage de qualité" a été lancée avec
le soutien financier de la Région Nouvelle-Aquitaine et du programme européen Leader. L’objectif de cette action est
d’accompagner aux changements de pratiques, en adaptant l’entretien des haies bocagères aux besoins spécifiques des
routes et chemins. Dans ce cadre, huit journées de formation technique ont été proposées aux agents et élus de Gâtine. Le
guide pratique, aujourd’hui finalisé, fournit des pistes concrètes pour une gestion durable des haies, avec notamment des
éléments dédiés à la valorisation des différentes strates végétales. Pour permettre son appropriation, six réunions
d’information ont également été organisées dans les communes de Gâtine. 

Les actualités du projet de PNR 
Il y a un an, à l’automne 2023, les élus du Pays de Gâtine validaient la première version de la Charte du Parc naturel
régional de Gâtine poitevine. Commençait alors, pour ce projet, une phase d’avis successifs et d’évolutions menant jusqu’à
la création du futur PNR. En décembre 2023, ce sont les élus du Conseil régional de Nouvelle-Aquitaine, en assemblée
plénière, qui ont validé ce projet de Charte. Le Président de la Région Nouvelle-Aquitaine a ensuite sollicité l’avis du Préfet
de Région afin de recueillir les remarques de l’Etat sur cette première version. Afin de formuler ces retours, le Préfet de
Région peut s’appuyer sur l’avis de deux instances essentielles dans la vie des PNR : Le Conseil National de la Protection de
la Nature et la Fédération des Parcs naturels régionaux de France. C’est dans ce cadre qu’une délégation de rapporteurs
s’est déplacée en Gâtine afin de mieux appréhender les ambitions de la Charte et de rencontrer les acteurs mobilisés sur ce
projet. Cette première évaluation a mené le Préfet de Région à proposer au Pays de Gâtine de compléter et modifier
certains éléments en amont de la formulation de l’avis officiel rendu d’ici l’été 2025. Néanmoins, L’Etat a réaffirmé son
attachement à voir ce projet aboutir sur ce territoire qui, par son caractère exceptionnel à l’échelle nationale, mérite cette
reconnaissance. 

Quelles actions pour le projet PNR ?
La création d’un Parc naturel régional est une procédure assez longue et complexe. Afin de rendre plus concret ce projet
auprès des élus, acteurs et habitants, le Pays de Gâtine, qui porte la démarche de création du PNR, a lancé dès 2019 des
actions dites de « préfiguration » qui permettent d’envisager réellement les futures missions du PNR. A l’image des
formations et du guide d’entretien et de gestion des haies présentés ci-dessous, l’année 2024 a notamment permis de
mener une action sur la valorisation des produits locaux via un travail avec les producteurs, un échange avec le PNR de
Brière et la diffusion d’un calendrier avec des recettes créées par un chef proposant de sublimer les produits de Gâtine.
C’est aussi en 2024 que le Pays de Gâtine a signé, avec 9 partenaires, la première Charte Forestière de Territoire afin de
valoriser durablement cette ressource et d’anticiper les effets du changement climatique sur ces milieux. L’ensemble de
ces actions et le projet de Charte sont à retrouver sur le site du Pays de Gâtine dans les rubriques « Le projet de PNR » et «
nos missions » et sur la page Facebook « Projet de PNR de Gâtine poitevine ». 

 

2024 Renseignements : Pays de Gâtine : 05 49 64 25 49 – contact@pays-gatine.fr Plus d’informations sur le site
du Pays de Gâtine rubrique « Le projet de PNR » et sur la page Facebook « Projet de PNR de Gâtine poitevine »

Illustration « Guide des haies », Stéphanie Prestavoine, 
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ACTUALITES 2024 DE NOTRE JUMELAGE AVEC LE TOGO

Formation professionnelle et éducation : une priorité
Dans un objectif de pérennisation, le jumelage veille également au suivi du centre de perfectionnement
couture. Ce projet est essentiel pour former des adultes, leur offrir des perspectives économiques, et soutenir
une coopérative locale de couture, avec une attention particulière portée sur les adhésions, le fonctionnement
de l’atelier et la commercialisation des produits fabriqués.
Par ailleurs, le jumelage supervise l'achèvement 
des travaux de construction de la première 
tranche de l’école de Kémérida, qui représente 
un investissement majeur pour l’éducation des 
enfants de la région. Des discussions sont en 
cours pour établir les projets d’extension de cette 
école, afin d’offrir des installations éducatives 
durables et de qualité.

Appel à solidarité : des manifestations pour financer les projets
Pour financer ces initiatives, l’association Amitié Coopération Solidarité Elavagnon organise des événements
entre autre un repas à emporter, un vide-bibliothèque, la collecte de papiers, un loto… Ces actions sont des
moments de solidarité et de convivialité, permettant de lever des fonds pour soutenir des projets  
humanitaires.

Des projets pour améliorer l’accès à l’eau potable
L'un des principaux volets du jumelage concerne l’adduction d’eau potable dans plusieurs
localités d’Elavagnon. Plusieurs projets sont en cours dans les villages. En outre, la
réhabilitation de huit forages est suivie de près, garantissant un accès à une eau propre et
sécurisée pour la population locale.

ous serions heureux de vous compter parmi nous pour contribuer à cette aventure humaine,
renforçant l’amitié entre nos deux territoires et soutenant le développement des populations locales.
Ensemble, continuons à faire vivre cet élan de coopération internationale au service du bien
commun.

Les efforts de jumelage incluent aussi l’étude de projets de maraîchage
et d’aménagements agricoles, en partenariat avec l’Union des
Agriculteurs de la Région des Plateaux (UARP). La diversification
agricole inclut également le développement de l’apiculture, une activité
en plein essor qui offre des opportunités économiques nouvelles.

Soutien à l’agriculture locale et projets d’apiculture

N
https://togodeuxsevres.fr/nos-membres/acse-secongigny.html

Catherine ALLARD et Colette Jean-Baptiste
Co-présidentes ACSE
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Il n'y a pas d'âge pour apprendre CLÉ au service du territoire

Qu’est-ce que l’illettrisme ?
Être confronté à l’illettrisme, c’est avoir de grandes difficultés pour lire, écrire, calculer, utiliser le numérique, dans la vie
de tous les jours.
C’est une situation qui concerne des personnes qui ont été scolarisées en langue française et qui, arrivées à l’âge adulte,
ne parviennent pas pour autant à être autonomes avec l’écriture, la lecture, avec les outils numériques dans des
situations simples de la vie quotidienne. Environ 10 % de la population française est concernée, dont 4 % est illettrée (1).
Dans les Deux-Sèvres, environ 30.000 personnes sont concernées.
Comment le repérer ?
Souvent, les personnes en situation d’illettrisme cachent leurs difficultés. Elles peuvent en avoir honte. Elles mettent en
place ce que l’on appelle des « stratégies de contournement » pour masquer leurs difficultés, rendant ainsi encore plus
difficile le repérage par leur entourage.
Ces quelques exemples peuvent alerter leurs proches, ami(e)s, collègues, employeurs, les élus et employés communaux,
ou tout autre organisme qu'elles fréquentent :
« Je vais emporter ce document chez moi pour le remplir plus tard. »
« Ah mince, j'ai oublié mes lunettes ! »
« Je n'ai pas de chéquier, je peux payer en espèces ? »
« Je n'ai pas le temps d'aider mes enfants à faire leurs devoirs. »
« Vous pouvez me réexpliquer ces consignes ? Je n'ai pas bien entendu. »
« Excusez mon retard, je me suis perdu en venant. »
L’illettrisme n’est pas une fatalité ! Des solutions existent
C’est la mission de l’association parthenaisienne Communiquer Lire Ecrire (CLE), depuis près de 40 ans. 
Elle accueille entre 150 et 200 apprenants chaque année (2). Ils viennent pour la lecture et l’écriture, mais aussi pour le
calcul, pour préparer le Code de la Route ou pour se mettre à niveau avant d’engager une formation professionnelle. CLE
accompagne également les migrants, avec le programme Français langue étrangère (FLE).

Association C.L.É. : Communiquer Lire
Écrire 7 rue Jean Macé - 79200 Parthenay
Tél : 05.49.95.15.92 ou 07.71.68.94.89
contact@associationcle.fr 
1/ Sources : Agence nationale de lutte
contre l’illettrisme 
2/ Voir le site de CLÉ : associationcle.fr

Des permanences ont aussi lieu à
Moncoutant-sur-Sèvre

Tél : 05.49.95.15.92 ou 07.71.68.94.89 Site
Internet : associationcle.fr 
Facebook :facebook.com/associationcle.fr
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L'EMPLOI SOLIDAIRE, SIMPLE ET RAPIDE

 
L’association Intermédiaire de Réinsertion (AIR) permet à des personnes d’être embauchées afin de les mettre en
situation de travail auprès de particuliers, collectivités, entreprises et associations. 
AIR intervient sur la Gâtine et vous propose ses services dans les domaines suivants : entretien des espaces verts (tonte,
taille de haies...), petits travaux de bâtiment (tapisserie, peinture...), entretien de votre domicile et réalisation de tâches
ménagères (nettoyage, repassage...), tâches administratives, déménagement et montage/démontage de meubles,
ouvriers, manutentionnaires... Autant d'activités variées où nous pouvons vous apporter notre aide. Pour certaines
activités, vous êtes susceptibles de bénéficier d'une déduction de 50% de vos impôts. Nos tarifs restent attractifs et
nous acceptons les CESU pré-financés. 
N’hésitez pas à nous contacter. AIR (Association Intermédiaire de Réinsertion) 41 rue du Jardin Public 79200
PARTHENAY Tél. : 05.49.94.00.34 Email : contact@air-aireo.fr 
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 Forêt Vivante Secondigny est une jeune association née en juillet 2023 en Gâtine. 
Elle a plusieurs objectifs:

- Favoriser une meilleure connaissance et compréhension du milieu forestier, son organisation, ses atouts et son importance
sur le territoire.
- Contribuer à assurer la conservation et la protection de la biodiversité, des sites et des éléments remarquables de la forêt,
mais également de ses abords et de son environnement
- Rassembler et créer des liens entre les différents usagers de la forêt domaniale de la forêt de Secondigny
- Mener des actions ayant pour objet de promouvoir le respect du vivant
- Permettre une vigilance citoyenne sur la ressource de la forêt domaniale de Secondigny Afin de créer du lien entre le
public et la orêt, l’association organise des événements ouverts à tous. Cette année, plusieurs dizaines de personnes ont pu
profiter d’un jeu de piste, d’un atelier botanique en forêt, et d’un ciné -débat en partenariat avec la médiathèque de
Secondigny. La météo n’a pas permis la tenue d’un atelier autour des 5 sens, repoussé deux fois (!) mais ce n’est que partie
remise !
L’association est en partenariat avec l’ONF mais aussi avec d’autres acteurs du territoire comme les mairies ou le Pays de
Gâtine.
L’objectif principal de ces actions est la prise en considération de cette richesse que nous avons la chance d’avoir à
proximité. 
Dans cette perspective, afin de réunir autour de ce thème fédérateur, l’adhésion se veut abordable pour tous. Elle est de 5
euros et gratuite pour les moins de 15 ans. Pour tous renseignements, vous pouvez nous écrire : 
foretvivantesecondigny@mailo.com 
Au plaisir de se rencontrer en forêt !
Les co-présidents de l’association

  Le samedi 17 mai 2025, dans l’après-midi vous pourrez voir des attelages  sillonner le territoire de la commune. 

  En effet, l’association « Attelage 79 » a sollicité la commune du Retail comme point de départ et d’arrivée du POR d’un TREC
en attelage. Une douzaine d’attelages est attendue pour un premier départ vers 14 h.

  TREC = Technique de Randonnée Equestre de Compétition. Le TREC fait partie des différentes disciplines équestres et
concerne soit des cavaliers soit des attelages. Un attelage est une voiture à 2 ou 4 roues tirée par un équidé. Quand il y a 2
équidés, on parle d’un attelage en Paire. Quand il y a 4 équidés il s’agit alors d’un attelage en Team.

  POR = Parcours d’Orientation et de Régularité. L’épreuve consiste à respecter scrupuleusement un parcours de 15 à 18
kilomètres, tracé sur une carte en respectant des vitesses imposées. Il peut arriver qu’une partie de l’itinéraire ne soit pas
sur la carte. Les concurrents doivent alors s’orienter à la boussole en évaluant les distances parcourues. Des points de
contrôles inconnus des concurrents sont répartis sur le parcours pour vérifier le respect des vitesses et de l’itinéraire.

  La deuxième partie de la compétition, le PTV (= Parcours en Terrain Varié), se déroulera le dimanche 18 mai sur
l’hippodrome de Châtillon sur Thouet. Les concurrents doivent franchir un certain nombre d’obstacles disposés sur le
terrain dans un temps maximum et dans un ordre donné.

EVÈNEMENT 2025

Forêt Vivante
Secondigny
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Recensement

Collège Louis-Merle
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Commission bulletin:

Carine Bernard, Véronique Gilbert, Sébastien Berguer,
Avec la collaboration de Line Proteau

“Le Petit Retaillon” Bulletin municipal de Le Retail

Numéro 34 - Janvier 2025

Merci à Laïlys, Ambre et Line 


